

La Universitat retrata la situación de la pilota en una "enciclopedia" - Levante - 28/04/2016

La Universitat retrata la situación de la pilota en una «enciclopedia»

► El libro «Pilota valenciana. Pràctica, ciència i codi» reúne la visión de 50 expertos sobre la realidad de este deporte en diez bloques temáticos diferentes

P. VALERO VALENCIA

■ «Nunca se había hecho nada igual». Así lo explica Víctor Agulló, uno de los tres coordinadores, junto a Javier Gómez y Gregorio González, de *Pilota valenciana. Práctica, ciencia i codi*. Se trata de una «casi enciclopedia» del deporte autóctono, editado por la Universitat de València gracias al vicerrectorado de Participación y Proyección Territorial, encabezado por Jorge Hermosilla, que también ha impulsado el libro *Esport tradicional valencià i territori*.

La obra, de 380 páginas, repasa la situación de la pilota desde múltiples perspectivas, con la colaboración de hasta 50 expertos, entre ellos Alberto Soldado, de

Levante-EMV. «Está inspirado en un libro vasco, *Bombín*, que sitúa desde una pluralidad de miradas la pelota vasca. Es casi una enciclopedia de la pilota con una base académica que consta de diez bloques temáticos desde los que se aborda la realidad de la pilota», afirma el coordinador del texto, presentado la pasada semana en la Fira del Llibre.

En esos apartados, el libro analiza el alcance internacional y los trabajos de investigación elaborados sobre la pilota. También las distintas modalidades de juego, su nacimiento, su implantación y su desarrollo. Otro de los puntos tratados es el léxico. «Se habla del valenciano y su vinculación con la pi-



Gregorio González, Víctor Agulló y Javier Gómez. LEVANTE-EMV

lota, los diccionarios, la onomástica, los apodos, el vocabulario, la toponimia. El valenciano y la pilota están íntimamente ligados desde hace siete siglos. Por eso, entre otras cosas, es un deporte que va más allá», asevera Agulló.

Asimismo, la obra analiza el lugar de la pilota en el ámbito edu-

cativo, donde se reivindica la formación especializada para los profesores de educación física de estudios universitarios y de secundaria. En esta línea, se estudia el impacto de la desaparición de Canal 9. No sólo desde un punto de vista mediático, sino también económico. También se describe el peso de las redes sociales en la pilota y se recogen las crónicas de Llorenç Millo.

En la segunda mitad del libro, esta «enciclopedia» de la pilota hace referencia al arraigo del deporte en algunos municipios, como Genovés, Oliva y Benicolet. Además, se da un espacio a los actores clave de este deporte. La federación, Frediesport, la Universitat, el Museo de la pilota... Cada refleja su

La obra, de 380 páginas, aborda aspectos como la lengua, el futuro y las infraestructuras



UNIVERSITAT DE VALÈNCIA

impresión respecto al pulso de la pilota.

Pero hay más. El libro se acerca al mundo de la *vaqueta* desde una vertiente social. «Se trata el papel de la mujer en la pilota, para que tenga más presencia femenina, como la tuvo antes de la República», señala Agulló. En este apartado, el profesor Josep Bosch recupera las partidas de pilota durante la Guerra Civil, muy significadas con la República.

En el penúltimo bloque se afrontan los retos futuros de la pilota, destacando el ámbito arquitectónico. «Hay un estudio que revela que en los pueblos en los que se juega en la calle es donde mayor proyección tiene la pilota», apunta el coordinador del libro.

Por último, se da espacio a relatos literarios relacionados con la pilota y alguno de sus protagonistas, así como a unos textos sobre la germanor con la pelota vasca.

«La principal conclusión de la obra es que queda mucho por hacer», sentencia Agulló.